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El pase de modas
con más solera
Más de 90 mujeres mayores de 45 años
participaron ayer en el ya tradicional casting
de la Pasarela Flamenca P11 DAVID MARTÍNEZ
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■ Ayer hubo pleno extraordinario para aprobar
tres modificaciones de crédito más. La oposición
acusó al Gobierno de apurar los plazos para
dificultar la fiscalización de sus decisiones  P4

Critican la ‘estrategia’
del PP para aprobar
asuntos ‘urgentes’

■ Dos de las plantas del Hospital de Jerez llevan
desde el sábado sin agua caliente para sus
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que está trabajando para darle una solución  P5
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caliente en dos de las
plantas del Hospital
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Zurita sale al paso de la polémica y asegura que el Festival de Jerez tendrá una presentación “por todo lo alto”    P3
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Ha terminado por apagarse su voz. Con
la muerte de José Luis Garrido Busta-
mante se va una de las más románti-
cas formas de hacer radio y televisión;

la más entrañable narración de la Semana
Santa; el modo de escribir sobre Sevilla y sus
cosas. Se ha marchado con su túnica del Cal-
vario y la medalla de la ciudad, felizmente re-
cibida el pasado mes de mayo. Ahí es posible
que sea la última vez que se escucharon públi-
camente sus palabras, su creación, su obra.

Con Garrido Bustamante se marcha un clá-
sico del periodismo fundamentalmente radio-
fónico. De él nos quedan muchas escenas, mi-
crófono en mano, contando en riguroso direc-
to lo que pasaba en el Teatro Lope de Vega, es-
cenario del Pregón de la Semana Santa, o en
un balcón de la plaza de la Campana. Su testi-
monio imagino que anda bien guardado en las
cintas Revox de las emisoras de radio por las
que pasó y en la hemeroteca de Televisión Es-
pañola y de las cadenas locales en la que dejó
su impronta.

Este nazareno del Calvario se subió al atril
del teatro para anunciar la Semana Santa. Y
en las retinas y los oídos de todos aún nos re-
suena aquel “que bien se llevan los pasos an-
dando sobre los pies”. La magia de la poesía,
que también la cultivaba con generoso éxito,
le llevó aquella mañana del Domingo de Pa-
sión de 1990 a hilvanar un texto con merecidos
de aplausos y deleite del respetable.

La forma de contar las cosas de la Semana
de Santa de Garrido Bustamante es propia de
estudio. Si bien las maneras eran las clásicas
de la época que le tocó vivir, sus palabras
siempre estaban salpicadas por la actualidad,
sin anclarse en pasados caducos por mucho
que la dicción proyectara este reflejo. De una
actualidad alejada de dimes y diretes, de
asuntos que deben siempre ser lavados de
puertas para adentro en una corporación. De
trifulcas que solo conducen al descrédito de
las hermandades. No, Garrido Bustamante no
entró nunca en ese juego de conflictos entre
“contar” lo que pasa y la “información”. Supo
distinguir entre ambas cosas, seguro que qui-
zás por el respeto que tenía hacia todas las
hermandades de la ciudad. Por tanto, no es
descabellado decir que de él podrían aprender
muchos de los que se dedican a la información
cofradiera hoy.

Se apaga la voz de Garrido Bustamante y
con ella se apaga una época, una forma de
contar y hacer las cosas. Una forma de escribir.
Si bien ningún tiempo pasado fue mejor, de
ese pasado nostálgico siempre quedarán las
voces en nuestra memoria de aquellos que nos
acompañaron cuando éramos niños: Manolo
Bará, Carlos Schlatter, José Manuel del Casti-
llo, Filiberto Mira… Y ahora Garrido Busta-
mante. 

En la gloria imagino que habrá un balcón y
unos micrófonos donde todos sigan contando
cómo es la Campana del cielo.

Descanse en paz, maestro.

El Jueves

La voz
Miguel Andréu

Imagen
del día 

■ El tenista Rafa Nadal saluda a la
afición durante el homenaje que
recibió de madrugada tras el partido
de dobles que jugaron los tenistas de
España Carlos Alcaraz y Marcel
Granollers con la pareja de Países
Bajos, correspondiente a los cuartos
de final de la Copa Davis que se
disputó en el pabellón Martín Carpena
de Málaga. EFE / JORGE ZAPATA.

En el adiós de
un grande

De nuevo las bombas nucleares. Esa gloriosa
reliquia de la Guerra Fría que, como bien canta
Mamá Ladilla, están “cogiendo polvo”, así que
“¡tiradlas en las ciudades! ¡tiradlas en las ciu-
dades!... arrojadlas por los aires por si acaso
hay vida en Marte”. ¿Para qué tener juguetes
tan bonitos si no los usamos? Parece que Biden
lo entendió: si ya mandamos minas antiperso-
na, ¿por qué no damos un paso más? Total, ya
estamos en un punto donde la lógica ha sido
desmembrada, empacada y lanzada al abismo. 

Pero cuidado, que aquí no se salva a nadie.
El Kremlin también sabe jugar sucio, adoptan-
do una doctrina nuclear que da permiso para
apretar el botón rojo si algo les molesta mucho.
Es como cuando el niño enfadado en el solo
que aquí el balón es el planeta Tierra, y la casa
no es más que un búnker con vodka y radia-
ción.

Biden aprobó los ATACMS, Rusia respondió
con amenazas nucleares, y nosotros aquí, co-
mo tontos, pensando que esto no pasaría de un
thriller. Es el equivalente geopolítico a echarle
gasolina al fuego porque el incendio no parecía
lo suficientemente espectacular. Mientras, las
embajadas occidentales en Kiev cierran sus
puertas porque quizás sepan que esto no es un
simulacro, sino el ensayo general de un apoca-
lipsis, y aquí uno solo piensa en la de series que
aún no ha terminado de ver.

¿Pero cuál es el verdadero punto de no retor-
no? Quizás ya lo pasamos. Quizás fue cuando
decidimos que la solución a la guerra es más

Lo mismo es el último capítulo del circo
geopolítico moderno, donde el espec-
táculo es cortesía de las grandes poten-
cias y la audiencia somos nosotros, los

pequeños seres humanos esperando el im-
pacto final. Rusia y Ucrania, una danza maca-
bra, un vals donde los pasos los marcan los
misiles ATACMS, las minas anti personas y
los discursos inflamados de testosterona,
mientras el resto del mundo sostiene la respi-
ración… o se descojona, dependiendo del
grado de cinismo que le queda. . ¿Y tú, espec-
tador, ya tienes tu asiento para ver el final del
mundo en directo ya sea en la convencional
televisión, ya sea a través del tiktok de los co-
jones? 

guerra, que los ‘daños colaterales’ son una es-
tadística aceptable y que los niños con piernas
amputadas por minas anti personas son un sa-
crificio menor por la libertad y la democracia. Y
mientras tanto, el ciudadano de a pie se pre-
gunta si el próximo ataque le llegará antes de
terminar de pagar la hipoteca.

La guerra nuclear es el clímax perfecto para
esta tragicomedia. Si vamos a destruirnos, ha-
gámoslo con estilo: una sinfonía de explosio-
nes, hongos atómicos que se elevan como fue-
gos artificiales y Mamá Ladilla sonando de fon-
do: “¡Tiradlas por todas partes! ¡Tiradlas por to-
das partes!”.

Es poético, en un sentido cruel y desespera-
do. Porque, al final, ¿qué más nos queda? El
idealismo está muerto, el pragmatismo está in-
toxicado y el cinismo se pasa como el único su-
perviviente decente. Si algo nos ha enseñado la
absurda guerra es que la humanidad es muy
buena en una cosa: cavar su propia tumba y
hacerlo con una sonrisa sarcástica. Porque lo
que no se puede consentir es que esas bombas
nucleares, que tanto esfuerzo y dinero costa-
ron construirlas, estén cogiendo polvo durante
décadas… vamos a lanzarlas y lo que será, se-
rá… Un consejo, lector, lectora, hágase amigo,
amiga, de las cucarachas y las ratas… las espe-
cies con más futuro y las que en breve se venga-
rán de esos humanos que tratan de imitarlas en
los parlamentos, en los congresos y en los con-
sejos de administración de las grandes empre-
sas.

Sin Diazepam

Esas bombas
nucleares están
cogiendo polvo
Younes Nachet

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Los reyes se dan un baño de
masas en su regreso a
Valencia
■ Eha! Ya está todo arreglado , hi-
cieron las paces y todos conten-

tos !! ( impresionante)
María Ballesteros
No, han hecho lo que prometie-
ron, a los Reyes de España se les
quiere y se les debe un respeto
que la vez anterior pagaron justos
por pecadores,que iba el presi-
dente de Valencia escondido de-
trás del Rey,y las imágenes que se
han visto en el mundo entero con
los Reyes llenos de barro es ver-
gonzoso.
Mercedes Muñoz

Ahora que vaya el presidente y
hagan las paces también
Victoria Rosa
Verás como los que han perdido
todo y tienen muertos no aplau-
den
Blanca Mesa
Esta claro que el enfado no iba
por ellos, que vaya Sánchez solo y
lo comprobamos mejor.
Victoria Rosa
Por fin han ido para ser aplaudi-
dos como Dios manda... Vivan los

reyes y esas cosas!! 
Jesús Domínguez
Si el problema no es más que no
quieren a Sánchez. El muy cobar-
de fue con el rey porque como
bien sabe que a los reyes la gente
los quiere y pensaba que ir juntos
a ellos evitaría los abucheos. Y
salió con el rabo entre las piernas
José Alberto Barrau
En España se lleva mucho el bo-
rreguismo !!
Carmen Chacón
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NAVIDAD 2024 El Gobierno local entiende que debe ser “proactivo a la hora de impedir que se monten escenarios”

El delegado municipal de Cultura y Fiestas, Francisco Zurita, en ‘El Templete’, de 7 TV Jerez. VIVA JEREZ

Francisco C. Aleu
JEREZ | El Ayuntamiento extre-
mará el celo en el cumpli-
miento de la normativa de las
zambombas que se celebren
en la vía pública y que preci-
samente por ello cuenten con
el oportuno permiso munici-
pal. Así lo advirtió ayer el de-
legado municipal de Cultura
y Fiestas, Francisco Zurita, en
el transcurso del programa
‘El Templete’, que se emite se-
manalmente en 7 TV Jerez. 

Según Zurita, “a priori to-
das las que autoriza el Ayun-
tamiento” cumplen con esa
normativa, pero “a posterio-
ri” habrá que ver “si alguna se
desmadra”, una circunstan-
cia que “habrá que tener en
cuenta de cara al año que vie-
ne”. Es decir, que el Consisto-
rio se reserva la posibilidad
de denegar futuras licencias a
quienes puedan desarrollar
actividades que no respon-
dan al espíritu de la zambom-
ba, máxime teniendo en
cuenta la proliferación de so-
licitudes de licencias y los es-
pacios con los que se cuenta.

El delegado municipal de
Cultura y Fiestas no es parti-

dario “de prohibir”, pero sí
“de hacer pedagogía”, par-
tiendo de la base de que “los
propios jerezanos deben to-
mar conciencia de la necesi-
dad de preservar este Bien de

Interés Cultural”. “En lo que
dependa del Ayuntamiento
tendremos que ser proactivos
a la hora de impedir que se
monten escenarios y se con-
tradiga la esencia de las zam-

bombas, pero tampoco esta-
mos en el siglo XIX y a lo me-
jor hay espacios amplios en
los que sí se puede disponer
de alguna megafonía, pero en
ningún caso bajo el formato

de espectáculo”, añadió. Se-
gún Francisco Zurita, “lo im-
portante” de la zambomba
“es que sea participativa” y se
evite “el lucimiento personal”
de los artistas.  

■ ■ Zurita salió al paso de la
polémica suscitada por la
ausencia de un acto de
presentación del Festival de
Jerez, argumentando que
“estaba previsto que se
celebrara el 13 de noviembre”,
pero no se hizo “porque pilló
por medio la DANA” y no se vio
“adecuado”. “Además, desde el
punto de vista periodístico
esos días todos los medios
estaban volcados con ese
asunto”, apuntó. Por tanto,
“está previsto” hacer una
presentación “por todo lo alto
con los mismos artistas y las
personas” que hubieran
acudido el pasado 13. 

El Festival de Jerez
tendrá presentación

Pelayo estará
en la próxima
Conferencia de
Presidentes de
Santander

JEREZ | La alcaldesa, María José
García-Pelayo, asistirá a la
Conferencia de Presidentes
que se celebrará el 13 de di-
ciembre en Santander en su
calidad de presidenta de la
FEMP. En este órgano de má-
ximo nivel político de coope-
ración entre el Estado y las co-
munidades autónomas se
abordarán temas con fuerte
contenido local como la vi-
vienda, la financiación auto-
nómica y local, la realidad de
la inmigración y también la
sanidad.

La alcaldesa también abor-
dará en esta Conferencia la
necesidad de una financia-
ción singular para aquellos
municipios que se encuen-
tran en una situación econó-
mica de grave endeudamien-
to como es el caso de Jerez. La
necesidad de acuerdos con
Hacienda para que estos mu-
nicipios puedan seguir pres-
tando los servicios que de-
mandan sus ciudadanos. “En
el caso de Jerez para que pue-
da desarrollar todo el poten-
cial que tenemos, somos un
gran municipio con un gran
futuro por delante”.

Previamente, a la Confe-
rencia de Presidentes, la al-
caldesa se reunirá con el pre-
sidente del Gobierno, Pedro
Sánchez, en el palacio de la
Moncloa, tal y como ella ha-
bía solicitado como alcaldesa
y presidenta de la FEMP.

POLÍTICA

El IES Lola Flores
convoca una protesta
para el 4 de diciembre 
P11

Critican la estrategia
del PP para aprobar
asuntos ‘urgentes’ 
P4

El Consistorio extremará el celo
con las zambombas en la calle
ADVERTENCIA___Zurita avanza
que cualquier “desmadre” se
tendrá en cuenta en el futuro

ESTRATEGIA___No es partidario
de prohibir, pero sí “de hacer
pedagogía” entre los jerezanos 

PROTAGONISMO___Cree que
debe ponerse el foco en el
carácter participativo

Jerez

El apunte
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MUNICIPAL El Pleno aprobó tres modificaciones presupuestarias para “poner orden” en las cuentas municipales

Critican la “estrategia” del PP
para aprobar asuntos ‘urgentes’

Francisco C. Aleu
JEREZ | El Pleno municipal
aprobó ayer una serie de mo-
dificaciones de crédito con el
propósito de “seguir ponien-
do orden en las cuentas” del
Ayuntamiento. Sin embargo,
más allá de las medidas adop-
tadas e incluso de la necesi-
dad de hacerlo, lo verdadera-
mente llamativo del caso es
que esta sesión extraordina-
ria se convocara con escasa
premura de tiempo y diera co-
mienzo a las siete de la maña-
na, un horario que resulta
bastante inusual. 

PSOE, Vox y La Confluencia
aludieron a este hecho en sus
respectivas intervenciones.
Así, la concejala socialista
Laura Álvarez lamentó que el
Gobierno local utilice “el ro-
dillo de su mayoría absoluta”
para dificultar el trabajo de la
oposición, que ha dispuesto
en este caso de “menos de do-
ce horas para estudiar cuatro
informes económicos”. 

En algunas de las cuestio-
nes, Álvarez incidió en el he-
cho de que la memoria de la
Alcaldía estaba firmada “des-
de el 12 de noviembre”, con
una semana de antelación a
la convocatoria del Pleno, la-
mentando por ello que se ha-
ya “vulnerado” el “derecho
fundamental” de la oposición
de recibir la información con
un mayor margen de tiempo. 

El portavoz de Vox, Antonio
Fernández, lamentó igual-
mente que el Gobierno se ha-
ya acostumbrado a actuar de
esta manera, ya que “más que
de urgencia hay que hablar de
estrategia”. “Cuando hay que
abordar asuntos económicos
siempre se hace de la misma
forma; cuanto menos tiempo
tenga la oposición, mejor; y si
el Pleno se puede hacer de no-
che para que nos vea menos
gente, mejor”. “Todo esto
obedece a una estrategia de
que no haya luz y de limitar la
acción política. Si se quiere la
complicidad de la oposición,
este no es el camino”, añadió. 

Raúl Ruiz-Berdejo, porta-
voz de La Confluencia, coinci-
dió con Fernández en que “es-
te no es el camino”, acusando
al Gobierno local de estar
continuamente “improvisan-
do” y actuando “siempre en el
último minuto y sobre la boci-
na”. “El Ayuntamiento está
en una situación especial-
mente complicada y lo menos
que necesita es un Gobierno
que actúe sobre la marcha y a
golpe de improvisación”. 

La primera de las modifica-
ciones de crédito tiene como
objetivo dotar crédito a la
Fundación Municipal de For-
mación y Empleo para el re-
conocimiento de operaciones
pendientes de aplicar al pre-
supuesto (OPA) procedentes

de ejercicios anteriores, por
importe de 149.456 euros. 

La citada modificación se
financia con el Remanente de
Tesorería para Gastos Gene-
rales obtenido de la resolu-
ción de liquidación del ejerci-
cio 2023, que asciende a
466.206 euros. 

La segunda modificación
persigue el suplemento de
crédito para adecuar las nece-
sidades sobre deuda financie-
ra, así como dotar crédito pa-

ra el reconocimiento de ope-
raciones pendientes de apli-
car al presupuesto por impor-
te de 2.676.546 euros. 

La financiación de la pre-
sente modificación deriva de
la liquidación definitiva de la
Participación de los Tributos
del Estado (PIE) de los años
2022, 2008, 2009 y 2020 y la
actualización de las entregas
a cuenta de la PIE del año
2024, por un importe total de
16.258.668 euros.  El importe

de la modificación, tanto en
gastos como en ingresos, as-
ciende a 17.067.275 euros. 

La tercera viene motivada
por la necesidad de reconocer
obligaciones pendientes de
aplicar al presupuesto (OPA),
al objeto de completar el ex-
pediente de cancelación de
obligaciones pendientes de
pago a proveedores con cargo
al Fondo de Financiación a
Entidades Locales, por im-
porte de 3.490.070 euros. 

María José García-Pelayo presidió ayer el Pleno municipal más madrugador que se recuerda. VIVA JEREZ

POSTURA___La oposición le acusa de apurar los plazos y de dificultar la fiscalización política de su
acción de gobierno INÉDITO___La sesión extraordinaria de Pleno arrancó a las siete de la mañana

Detenido con
17.000 cajas
de tabaco de
contrabando
en su vehículo

JEREZ | Efectivos del Cuerpo
Nacional de Policía de la Co-
misaría de Jerez han detenido
al conductor de una furgone-
ta que transportaba en su in-
terior 17.000 cajetillas de ta-
baco de contrabando, tras ha-
berlo observado introducir la
mercancía desde un camión.

Según ha explicado la Poli-
cía Nacional, los hechos ocu-
rrieron el pasado domingo 17
de noviembre, cuando dos
agentes que se encontraban
fuera de servicio se percata-
ron de que se estaba llevando
a cabo la maniobra de trasla-
do de material ilícito desde
un camión trailer a una furgo-
neta de gran tamaño, por lo
que a través de los operadores
del 091 movilizaron un im-
portante dispositivo que lo-
gró incautar todo el material
de contrabando.

Así, uno de los agentes si-
guió a la furgoneta, y ante la
posibilidad de que consiguie-
ra eludir la acción policial,
procedió a interceptar y a de-
tener al conductor instantes
antes de la llegada de los ra-
dio patrullas en servicio.

El Cuerpo Nacional de Poli-
cía ha explicado que todo el
material que resultó interve-
nido carecía del precinto de
arancel tributario e imitaba a
conocidas marcas de tabaco,
por lo que el conductor del ve-
hículo fue detenido como pre-
sunto autor de un delito de
contrabando y contra la salud
pública, quedando posterior-
mente a disposición de la au-
toridad judicial competente.

SUCESOS
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Jerez  |

SANIDAD La dirección pide disculpas y asegura que está trabajando en solucionarlo

Abraham Ceballos
JEREZ | Las plantas segunda y
tercera del Hospital de Jerez,
en el área del Materno, dedi-
cadas a Medicina Interna, lle-
van sin agua caliente desde el
pasado sábado, como así han
denunciado a este periódico
familiares de personas que se
encuentran ingresadas desde
entonces. Según relatan, "es-
tamos hablando principal-
mente de personas mayores
encamadas, vulnerables, pa-
ra las que el aseo es funda-
mental, y que se encuentran
con que no hay agua caliente
en sus baños". De hecho, rela-
tan que algunos de los enfer-
mos están "aislados" y no se
pueden sanear.

Además, recalcan que los
propios auxiliares del Hospi-
tal "lo están pasando mal, ya
que no pueden hacer bien su
trabajo". 

Una de las denunciantes,
hija de una paciente con neu-
monía, cuenta que no puede
asear a su madre con agua
fría en las condiciones en que
se encuentran, lo que ha pro-
vocado que en ocasiones ten-
gan que calentarles algo de
agua en un microondas, "pe-
ro con todas las personas que
hay ingresadas no es una so-
lución", lo que le ha llevado a
presentar una hoja de recla-
maciones.

Desde la Dirección del Hos-

El Hospital de Jerez centró ayer además parte del debate de la Comisión de Sanidad en el Parlamento. VIVA

Cinco días sin agua caliente
en dos plantas del hospital 
EN EL PARLAMENTO___El PSOE lleva hasta la Comisión de Sanidad la
“precariedad laboral acuciante” y las carencias del centro hospitalario

pital han admitido los hechos
y, en primer lugar, pi-
den disculpas a los pacientes
"por las molestias que esto es-
tá ocasionando", pero asegu-
ran igualmente que ya se es-
tán trabajando para poder so-
lucionarlo "lo antes posible".

Según explican, "estamos
ante una instalación que pre-
senta obstrucciones en las
verticales, lo cual dificulta el
tránsito del agua hacia los
puntos de consumo. Ya se es-
tán sustituyendo las válvulas,
empezando por las planta
más altas. Con esa actuación

se confía en poder subsanar
la incidencia", concluyen.

En el Parlamento
El Hospital de Jerez también
centró ayer parte del debate
en la Comisión de Sanidad
del Parlamento andaluz, don-
de la parlamentaria socialista
Irene García recordó las de-
nuncias por la situación de
este centro hospitalario, “co-
mo la falta de agua caliente
en varias zonas para bañar a
pacientes, el trabajar con una
luz de minero para poner vías
intravenosas o ascensores

que llevan más de un año sin
funcionar”. Además dijo que
“el Hospital viene sufriendo
precariedad laboral de una
forma mucho más acuciante,
y los profesionales sanitarios
ya no pueden más”. 
Por su parte, la consejera de
Salud, Rocío Hernández, re-
cordó que la Junta ha destina-
do al Hospital hasta 18 millo-
nes de euros en los últimos
cuatro años, tras las críticas
del PSOE, y reconociendo que
“hay que seguir invirtiendo”
porque “posiblemente no sea
suficiente”.

VECINOS En el entorno de Bizcocheros

JEREZ/F.C.A. | Los vecinos del ba-
rrio de La Albarizuela han de-
nunciado la proliferación de
ratas y ratones por el entorno
de la parroquia de San Pedro
y la calle Bizcocheros, funda-
mentalmente. A juicio de los
afectados, esta presencia de
roedores estaría relacionada
con al “lamentable estado”
de los contenedores de basu-
ra. No es la primera vez que
denuncian una situación si-
milar, ya que hace un par de
años ya reclamaron al Ayun-
tamiento la retirada de varios
contenedores instalados en
las calles Bizcocheros y Va-
lientes para evitar tener que
convivir con malos olores, re-
siduos y enseres de todo tipo
abandonados en la vía públi-
ca.

En esta ocasión, la mayor
presencia de roedores se ha
observado frente a la fachada
principal de la parroquia de
San Pedro, denunciando al-
gunos vecinos de la calle Biz-
cocheros la presencia de “una
plaga” que se ha hecho pre-
sente incluso en el interior de
sus propios domicilios. 

La situación ha llegado al
extremo de que no es posible
abrir siquiera “las ventanas
interiores” dado que ratas y
ratones aprovechan cual-
quier resquicio para introdu-

cirse en las viviendas. No en
vano, una vecina asegura in-
cluso que se ha visto en la
obligación de tirar a la basura
“hasta 17 kilos de comida”
por la presencia de estos roe-
dores. “Mi casa me la han sa-
queado. Me han molido todo
lo que tenía para comer”, de-
nuncia. 

También debe tenerse en
cuenta que en esta zona del
barrio hay alguna finca des-
ocupada al completo, lo que
favorece la proliferación de
ratas y ratones. En otros casos
los vecinos achacan la pre-
sencia de estos animales a la
ejecución de diversas obras. 

Sea como fuere, el caso es
que los vecinos están denun-
ciando este tipo de hechos a
través de su propia página
web (albarizuela.org), donde
pueden observarse fotografí-
as de contenedores llenos de
basura. 

Esta queja se suma a la que
ya hicieron pública estos ve-
cinos este pasado verano,
cuando expresaron su “pro-
funda preocupación” ante el
“alarmante incremento de la
ocupación ilegal de vivien-
das” que está sufriendo este
céntrico barrio de la ciudad.
En ocasiones, esos intentos
de okupación se han produci-
do incluso en viviendas que
tenían vecinos en el interior. 

Además, en otras ocasio-
nes se ha advertido de la exis-
tencia de determinados pun-
tos negros en el barrio, como
la finca actualmente abando-
nada que en su día albergó el
colegio mayor de la calle Gas-
par Fernández. 

Denuncian una plaga
de ratas en el barrio
de San Pedro
Los vecinos vinculan la
presencia de roedores
con el “lamentable
estado” de los
contenedores 



La población
andaluza bajó
en 13.299
personas el
año pasado

SEVILLA. EFE | La población de
Andalucía se redujo en
13.299 personas el año pasa-
do, según los resultados de-
finitivos de las Estadísticas
del Movimiento Natural de
la Población (MNP) corres-
pondientes al año 2023, se-
gún el Instituto de Estadísti-
ca y Cartografía de Andalu-
cía (IECA).

Tanto los nacimientos co-
mo las defunciones experi-
mentaron disminuciones
respecto al año anterior, 2,5
% y 5,4 %, respectivamente.

El número de matrimo-
nios también disminuyó, un
9,8 % respecto al año 2022,
en este caso rompiendo así
la dinámica de los dos últi-
mos años en los que el nú-
mero de matrimonios había
aumentado considerable-
mente.

El número de nacimien-
tos de madres residentes en
Andalucía fue de 61.397 y si
a este número se le restan
las defunciones de residen-
tes ocurridas el mismo año,
74.696, se obtiene un creci-
miento natural negativo de -
13.299 efectivos.

El número de partos re-
gistrados en 2023 de madres
residentes en Andalucía fue
de 60.504, un 2,5 % menos
que en el año anterior,
mientras que los partos
múltiples, 1.034, represen-
taron un 1,7 % del total.

ESTADÍSTICAS

Actualidad INMIGRACIÓN

UPA aplaude la reforma
del reglamento de
extranjería

ANDALUCÍA
El secretario de Políticas Migratorias de UPA Andalucía,
Manuel Piedra, aplaudió ayer la reforma del reglamento de
la ley de extranjería aprobada el martes por el Gobierno, al
considerar que posibilitará mano de obra para los sectores
productivos. “Es una de las reivindicaciones de nuestra or-
ganización desde hace ya más de siete años”, indicó.

POLÍTICA El pleno de la próxima semana acogerá la comparecencia del Consejo de Gobierno para hablar del tema

Imagen de ayer de la reunión de la Junta de Portavoces. JOAQUÍN CORCHERO / PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

SEVILLA. EFE | El rechazo a in-
cluir en el orden del día del
próximo pleno del Parlamen-
to el debate general sobre los
contratos de emergencia del
SAS, solicitado por los grupos
de la izquierda, ha generado
en la Junta de Portavoces un
tenso rifirrafe entre estas for-
maciones, el grupo popular y
el presidente de la Cámara,
Jesús Aguirre.

La reunión de la Junta de
Portavoces, que ha fijado el
orden del día de la sesión ple-
naria convocada para los días
27 y 28 de noviembre, se ha
desarrollado con una gran
tensión y cruce de acusacio-
nes.

La portavoz del PSOE, Án-
geles Férriz, llegó a acusar a
Aguirre de ser “una sucursal
de San Telmo” por “vetar” las
iniciativas “incómodas” para
el Gobierno.

Férriz calificó de “vergüen-
za” que se haya “vetado” no
solo la iniciativa conjunta de
PSOE, Por Andalucía y Ade-
lante Andalucía, en la que so-
licitaban un debate general
con propuestas de resolución
sobre los contratos de emer-
gencia del SAS, sino la peti-
ción de comparecencia de la
titular de Economía y Hacien-
da, Carolina España.

El pleno de la próxima se-
mana acogerá la compare-

cencia del Consejo de Gobier-
no para hablar de estos con-
tratos pero no se especifica
qué consejero será el que de-
fienda la posición del Ejecuti-
vo, algo que, según aclaró el
presidente de la Cámara, co-
rresponde decidirlo al propio
Gobierno en su momento.

La portavoz socialista utili-
zó términos como “cacicada”
para definir lo que, en su opi-
nión, supone un “veto” a las
iniciativas de su grupo, algo

sobre lo que le respondió pos-
teriormente el portavoz del
PP, Toni Martín, recordando
que los grupos proponen ini-
ciativas pero el orden del día
lo fija el presidente tras oír a
la Mesa de la Cámara.

Férriz se preguntó si el “ve-
to” a las iniciativas sobre el
caso de los contratos de emer-
gencia se podrían deber a que
el presidente del Parlamento
fue antes consejero de Salud,
y lamentó que no se le haya

aprobado su petición de com-
parecencia de la consejera de
Economía y Hacienda para
hablar de los informes de la
Intervención. En términos si-
milares se pronunciaron los
portavoces de Por Andalucía,
Inmaculada Nieto, y de Ade-
lante, José Ignacio García,
quienes volvieron a recordar
que en la instrucción judicial
están imputados tres geren-
tes del SAS, motivos que ha-
cen necesario incluir el deba-

te general solicitado.
Por su parte Toni Martín

ironizó sobre el “nuevo mitin”
ofrecido por la portavoz so-
cialista y la “opinión sincro-
nizada” con las otras dos
fuerzas, y recordó que ante
estos casos “no hay nada me-
jor que las “comparaciones”
entre el gobierno andaluz y el
central.

Recordó que mientras no
se ha negado ninguna com-
parecencia de consejeros soli-
citadas durante los seis años
de gobierno de Juanma More-
no, el presidente del Ejecutivo
central tiene pendiente “más
de mil” comparecencias pedi-
das y lleva más de dos años
sin “aparecer” por el Senado.

El portavoz del PP aseguró
que el PSOE andaluz solo
quiere “trasladar” al Parla-
mento regional “el incendio
que tiene formado en el Con-
greso” y añadió que la “cris-
pación” del PSOE solo está en
la “cabeza” de sus dirigentes
porque la sociedad andaluza
“está calmada” y mirando al
futuro.

“La indecencia en esta tie-
rra se acabó cuando ustedes
dejaron de gobernar”, espetó
Martín dirigiéndose a la por-
tavoz socialista, tras lo cual
mantuvieron un rifirrafe so-
bre el que el presidente de la
Cámara intentaba poner paz.

Tensión entre la izquierda y PP por la no
inclusión del debate sobre los contratos
JUNTA DE PORTAVOCES__ La portavoz del PSOE, Ángeles Férriz, llega a acusar a Aguirre de ser
“una sucursal de San Telmo” por “vetar” las iniciativas “incómodas” para el Gobierno
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CRISIS CL MÁTICA Abogó por que la Unión Europea fortalezca la capacidad de acción y financiera de las regiones para hacerles frente

Moreno pide a la UE más recursos para que
las regiones resistan a riesgos climáticos
BRUSELAS. EFE | El presidente de
la Junta de Andalucía, Juanma
Moreno, abogó ayer por que la
Unión Europea (UE) fortalezca
la capacidad de acción y finan-
ciera de las regiones para ha-
cer frente a la crisis climática y
que sean más resilientes ante
riesgos como la dana de este
otoño.

“Es necesario mantener, re-
forzar y generar la capacidad

de actuación de las regiones,
sus competencias y su dota-
ción financiera, precisamente
para poder prestarles más apo-
yo y dotarles de mayor capaci-
dad de respuesta frente a los
riesgos que para la sociedad y
el medioambiente se derivan
del cambio climático”, indicó
Moreno durante un debate so-
bre el temporal en el pleno del
Comité Europeo de las Regio-

nes (CdR).
Moreno, que se encuentra

esta semana en Bakú como
miembro de la delegación del
(CdR) en la conferencia de la
ONU sobre el cambio climático
COP29, participó telemática-
mente en la sesión plenaria de
este órgano consultivo de la
Unión Europea, en el que están
representadas las autoridades
regionales y locales.

El presidente andaluz recor-
dó que ese refuerzo de las com-
petencias y recursos de las re-
giones venía recogido en el dic-
tamen del Comité Europeo de
las Regiones sobre el Pacto
Verde europeo y la salud, del
que él mismo fue ponente este
año. “Creo que ahora es más vi-
gente que nunca. Hemos avan-
zado mucho y eso es positivo,
pero aún queda más por hacer

y por eso os pedimos ayuda pa-
ra defendernos juntos, el con-
junto de las regiones y ciuda-
des de Europa. Las regiones
necesitamos apoyo de los esta-
dos, pero también de la Unión
Europea”, enfatizó.

Moreno agradeció las mues-
tras de apoyo y solidaridad re-
cibidas en los últimos días an-
te el desastre del temporal en
España, y manifestó que preci-
samente en Bakú están ha-
blando de “estos episodios cli-
máticos extremos, que desgra-
ciadamente ocurren con más
frecuencia en todo el territorio
europeo y a nivel global, y de
manera más sensible también

en la península Ibérica”.
Recordó que Andalucía tam-

bién ha sido afectada por el
temporal, que ha causado una
víctima en la región y cuantio-
sos daños materiales, ademas
de una “movilización sin prece-
dentes” con la evacuación pre-
ventiva de 5.000 personas o la
suspensión de las clases. “Me
quedo, como siempre, con la es-
peranza de que Europa está
unida y sienta lo que ocurre en
cada uno de sus maravillosos
rincones. Gracias por la solida-
ridad, la comprensión, el res-
paldo y el esfuerzo”, concluyó
ante los miembros de entes re-
gionales y locales de la UE.
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TEMPORAL El PP le recordó que 21 días después de la tragedia la máxima responsable “aún no ha pisado Valencia”

MADRID. EFE | La ministra de Tran-
sición Ecológica, Teresa Ribe-
ra, defendió ayer en el Parla-
mento las acciones del Estado
central en la dana del 29 de oc-
tubre, así como su labor en el
ministerio, pero el PP la llamó
“incompetente e intransigen-
te” y criticó que no evitase que
hubiera víctimas actuando an-
tes en el barranco del Poyo, Va-
lencia. En la sesión de control
al Gobierno en el Congreso, la
vicepresidenta tercera acusó a
los populares, en este sentido,
de haber frenado las actuacio-
nes y obras de emergencia que
estaban previstas en ese ba-
rranco, una de las zonas donde
se desencadenaron las inunda-
ciones.

Ribera, que compareció en
las dos Cámaras sobre la dana,
defendió el rigor de su departa-
mento, de la Agencia Estatal de
Meteorología y de la Confede-
ración Hidrográfica del Júcar
(CHJ), y recordó que fue ella
quien aprobó en 2011 -como se-
cretaria de Estado de Medio
Ambiente- la primera y única
Declaración de Impacto Am-
biental de las obras de emer-
gencia en el barranco del Poyo,
y que el PP dejó caer aquel pro-
yecto en 2017 cuando era presi-
dente del Gobierno Mariano
Rajoy.

La ministra comenzó sus in-
tervenciones en ambas Cáma-
ras mostrando sus condolen-
cias hacia las víctimas y, tras fa-
cilitar la cronología detallada
de los hechos, recordó que la

Ante el Congreso, Ribera in-
formó de que durante la reu-
nión telemática del Centro de
Coordinación Operativa Inte-
grada (Cecopi) en la tarde de la
dana, donde participaba la
administración central, la
“pantalla pasó a negro” entre
las seis y la siete de la tarde.
“No sabemos qué ocurrió du-
rante esa hora, pero las tres
personas que representaban a
la Delegación del Gobierno,
Aemet y la Confederación Hi-
drográfica del Júcar no pudie-
ron participar en ese debate
que seguro estaba teniendo lu-
gar de manera presencial en la
sede del Cecopi para decidir”,
aseguró.

Fuentes del PP negaron, tras
la revelación de la ministra,
que el Cecopi se desconectara
y apuntaron a la posibilidad
de un fallo técnico.

La ministra recordó que avi-
sos como los emitidos por Ae-
met son “lo más importante
para minimizar daños”, aler-
tando con tiempo a la pobla-
ción, pero “de poco sirve tener
toda la información necesaria
si el que tiene que responder
no sabe cómo hacerlo”, agre-
gó.

Excepto el PP, que cargó ex-
clusivamente contra el Gobier-
no, y Vox, que repartió culpas
aunque denunció sobre todo
la “inacción dolosa” del Minis-
terio de Transición Ecológica,
el resto de formaciones culpa-
ron mayoritariamente del de-
sastre a la Generalitat.

La vicepresidenta tercera del Gobierno, Teresa Ribera (c), conversa con Yolanda Díaz. EFE/ MARISCAL

Dimite
el director
de la televisión
pública
valenciana

VALENCIA. EFE | El director gene-
ral de la televisión pública
valenciana, À Punt, Alfred
Costa, ha renunciado al car-
go “por motivos personales”
después de cuatro años y me-
dio en el cargo, según infor-
mó él mismo en un comuni-
cado remitido a los directores
de medios de comunicación.

Esta renuncia se produce
después de que se supiera
que el presidente de la Gene-
ralitat, Carlos Mazón, mantu-
vo una “comida privada de
trabajo” el día de la dana, el
29 de octubre, con la perio-
dista Maribel Vilaplana para
abordar la posibilidad de que
dirigiese la televisión auto-
nómica À Punt.

Alfred Costa aseguró en ese
comunicado que hay que po-
ner en valor “el esfuerzo titá-
nico y el sacrificio personal”
de buena parte de las planti-
llas y de los equipos directi-
vos durante “la extraordina-
ria cobertura” de la dana que,
en su caso, ha permitido a la
cadena “reconectar como
nunca con buena parte de la
ciudadanía”.

La decisión se produce do-
ce días después de conocerse
que Mazón llegó el día de la
dana al Palau de la Generali-
tat a las 18.00 horas tras man-
tener una “comida privada de
trabajo” con la periodista Ma-
ribel Vilaplana para abordar
la posibilidad de que dirigie-
se la televisión autonómica À
Punt, según explicaron el pa-
sado 8 de noviembre fuentes
de Generalitat.

Ribera defiende su actuación y el PP la
acusa de no evitar víctimas en el Poyo
SESIÓN DE CONTROL__ La vicepresidenta tercera acusó a los populares, en este sentido, de
haber frenado las actuaciones y obras de emergencia que estaban previstas en ese barranco

TEMPORAL

Un pacto allana el camino
de Teresa Ribera en Europa
BRUSELAS. EFE | El acuerdo in ex-
tremis entre los líderes de los
grupos popular, socialdemó-
crata y liberal en el Parla-
mento Europeo permite des-
bloquear la nueva Comisión
Europea y certifica el cargo
de la española Teresa Ribera
como vicepresidenta en el
nuevo organigrama de Ursu-
la von der Leyen tras semana
y media de vetos cruzados
que lo habían mantenido en

suspenso. Con el voto del
conjunto de la Comisión Eu-
ropea ya previsto en la agen-
da del pleno de la próxima se-
mana en Estrasburgopara el
27 de noviembre y sin los ve-
tos cruzados, esto significa
que el Partido Popular Euro-
peo dará su visto bueno a Ri-
bera -con la oposición del PP
español-, el nuevo Ejecutivo
comunitario podrá echar a
andar el 1 de diciembre. 

INVASIÓN RUSA Ucrania volvió a golpear ayer con misiles británicos el óblast ruso de Kursk COMISIÓN EUROPEA Con el apoyo del PPE

EEUU, España y otros países europeos cierran
embajadas en Kiev por miedo a un ataque ruso
KIEV/MOSCÚ. EFE | Estados Uni-
dos, España, Italia y Grecia
cerraron las puertas de sus
embajadas en Kiev al públi-
co durante la jornada debi-
do al temor de un bombar-
deo ruso de especial intensi-
dad contra Ucrania en re-
presalia por los primeros
ataques ucranianos con mi-
siles balísticos estadouni-
denses contra suelo enemi-

go, a los que se sumaron
ayer también los suminis-
trados por el Reino Unido.

Ucrania atacó por prime-
ra vez suelo ruso con misi-
les ATACMS este martes y
volvió a golpear ayer territo-
rio enemigo con misiles bri-
tánicos Storm Shadow el
óblast ruso de Kursk, según
publicó el diario británico
The Guardian. Es la primera

vez que Ucrania lanza con-
tra Rusia estos misiles que
le proporciona el Reino Uni-
do.

El primero en anunciar el
cierre temporal de su emba-
jada en la capital ucraniana
fue Estados Unidos, que di-
jo tener “información espe-
cífica” que apuntaba a la
posibilidad de un ataque
masivo ruso contra territo-

rio ucraniano durante el
día. Poco después, España
comunicaba a sus naciona-
les residentes en Ucrania
que durante la jornada de
ayer no ofrecería servicios
presenciales debido al
“riesgo aumentado” de ata-
ques aéreos contra el país.

Italia y Grecia anuncia-
ron posteriormente la mis-
ma decisión.

actuación sobre el terreno era
competencia de la administra-
ción autonómica.

El portavoz del PP, Miguel
Tellado, recordó que 21 días
después de la tragedia la má-
xima responsable de la políti-
ca hidrológica en España “aún
no ha pisado Valencia” y la
responsabilizó de paralizar las
obras de encauzamiento y dre-
naje del barranco del Poyo en
2021, una obra que a su juicio
hubiera evitado ahora la pér-
dida de muchas vidas huma-
nas, de no haber permitido por
razones ideológicas limpiar
los cauces de los ríos y de ha-
ber estado “entre París y Bru-

selas” maniobrando para ser
comisaria europea.

Ribera explicó que se habla
de unas obras de defensa fren-
te a inundaciones en una zona
que está muy densamente po-
blada y ocupada, y explicó
que aquel proyecto de inter-
vención que ella impulsó co-
mo secretaria de Estado quedó
interrumpido y paralizado
“por la inacción” del Gobierno
de Rajoy, y que al tratar de re-
cuperarlo en 2018 volvió a en-
contrarse con problemas y fal-
ta de consenso en el territorio.

En cuanto a los avisos de la
situación, Ribera aseguró que
la Aemet y la CHJ generaron

“las alertas e informaciones
adecuadas” operando “antes,
durante el día 29 y después”
bajo el mando único del go-
bierno regional.

Sin embargo, Ester Muñoz
(PP) culpó a Ribera de las con-
secuencias de la dana porque,
entre otras cosas, la CHJ no en-
vió “en tiempo y forma” los in-
formes de la rápida crecida del
barranco del Poyo y, además
desde que lleva al frente del
ministerio no ha acometido
las obras de drenaje en el ba-
rranco que hubieran evitado
los graves efectos del tempo-
ral, unas obras que “sólo cos-
taban 35 millones de euros”.
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“Esto cuesta lo
que cuesta,
parece una
perogrullada,
pero no lo es.
Cada uno de los
planes cuando
se programen y
se ejecuten
tendrá una
memoria
económica
asociada, y eso
es lo que hay
que dotar para
que no se
paralicen”

A falta de
conocer en
detalle la
información
real, subraya
que su primera
prioridad van a
ser las
personas,
intentado que
retornen lo
antes posible a
condiciones de
vida parecidas
a las que
tenían antes
del desastre

‘‘
“No aceptaré directrices de carácter
político que alteren lo que proponga”

Entrevista Francisco José
Gan Pampols

“Habrá pareceres y discrepancias,
pero pido un gesto de
generosidad, de altruismo y que
todo lo que se critique sea desde el
punto de vista técnico. No aceptaré
directrices de carácter político que
alteren lo que proponga”, advierte

en esta entrevista el general
Francisco José Gan Pampols.
Este militar retirado asumirá
mañana la vicepresidencia
encargada de coordinar la
reconstrucción de las zonas de
Valencia afectadas por la dana.Teniente general del Ejército de Tierra

Teresa Díaz
MADRID. EFE

E l general Francisco José Gan
Pampols es consciente de la
“gran responsabilidad” y el
“enorme reto” que tiene por de-

lante y, también, de que va a estar ex-
puesto “al escrutinio constante”.

Pero asegura estar preparado para las
críticas, siempre que “sean “constructi-
vas y se ciñan a aquello que es mi com-
petencia, que es la parte de reconstruc-
ción”. “Por eso pido encarecidamente
que no haya ningún tipo de interferen-
cia que no sea esencialmente técnica y
hecha por profesionales”, insiste.

El general Gan dice tener las manos li-
bres para planear, programar y ejecutar.
Así se lo ha comunicado el presidente
valenciano, Carlos Mazón. “Y evidente-
mente, le creo”, asegura.

Ayer se hizo público que otro militar,
el general de brigada Venancio Aguado
será su número dos como secretario au-
tonómico, lo que en el Ejército equivale
a un jefe de Estado Mayor, precisa.

Fue una de las peticiones que hizo a
Mazón para asumir el cargo: tener un co-
laborador próximo de su “absoluta con-
fianza”, con el que tiene, además, “una
compenetración perfecta”, asegura.

Aunque de momento no tiene pensa-
do incorporar a su equipo a ningún otro
militar, no lo descarta si surgiera una
necesidad que no pudiera ser atendida
por el personal técnico de la comunidad
autónoma.

Reconoce que la disponibilidad eco-
nómica es un “factor determinante” en
la reconstrucción. “Esto cuesta lo que
cuesta, parece una perogrullada, pero
no lo es. Cada uno de los planes cuando
se programen y se ejecuten tendrá una
memoria económica asociada, y eso es
lo que hay que dotar para que no se pa-
ralicen”, señala.

Además, recalca, “hay que hacerlo
con la debida diligencia porque la situa-
ción debe resolverse lo antes posible”,
especialmente todo aquello que tenga
que ver con los planes de prevención y
protección para que cuando vuelva a
ocurrir una situación similar, “que ocu-
rrirá”, se minimicen sus efectos.

No obstante, es consciente de que en
estos momentos es imposible cuantifi-
car la reconstrucción porque ni siquiera

sabe aún los planes que hay que ejecu-
tar. “Decir que sé todo lo que tengo que
hacer, sería un rasgo de soberbia”, sos-
tiene.

Su primera prioridad, las personas
A falta de conocer en detalle la infor-

mación real, subraya que su primera
prioridad van a ser las personas, inten-
tado que retornen lo antes posible a con-
diciones de vida parecidas a las que te-
nían antes del desastre.

Pero también atender a los autóno-
mos, porque “son un tejido importantí-
simo en esa zona” y ayudar, en la medi-
da de lo posible, a la recuperación de las

empresas, “que son las que de una for-
ma más evidente anclan más población
al territorio”.

El general pone el acento en que la
emergencia no ha desaparecido como
tal. Aún se están atendiendo muchos de
los elementos que se consideran críticos
para un retorno básico a la normalidad y
en el momento en que eso se logre “se
puede empezar a reconstruir”.

Mientras tanto, se trata de “obtener la
mejor información posible e ir haciendo
una priorización clara de lo que se va a
tener que hacer”.

Mañana tomará posesión del cargo y
el lunes ya estará sobre el terreno. Em-

pezará una ronda de visitas; en primer
lugar se reunirá con los alcaldes de la
zona que son quienes tienen el conoci-
miento de primera mano y los primeros
destinatarios de todos los esfuerzos.

“Les atenderé personalmente porque
quiero que me vean y que sepan a qué
me comprometo con ellos”, señala.

Con cada corporación municipal se
realizará “ese granulado fino que se ne-
cesita para poder planear en detalle, ser
rigurosos a la hora de determinar qué
hay que hacer”, explica.

No maneja plazos. “Esto costará lo
que cueste y ese es el tiempo que emple-
aremos. No veo esto resuelto en el corto
plazo”, admite.

Gan no considera que experiencias
como la de la reconstrucción de Afganis-
tán, que lideró, sean extrapolables a Va-
lencia “en el sentido de poder aplicar
unas lecciones aprendidas de forma mi-
mética”.

Pero sí cree que por su dilatada carre-
ra en las Fuerzas Armadas puede apor-
tar una mentalidad de saber orientarse a
la consecución de un objetivo, una dis-
ciplina personal e intelectual, saber
mandar, coordinar e impulsar, cohesio-
nar, dirigir equipos humanos y tener
muy claro que el asesoramiento técnico
es básico para la toma de decisiones.

Asegura que le sorprendió mucho
cuando Mazón le llamó para proponerle
el cargo. “Era un feliz jubilado con mis
nietas, dando algunas clases a universi-
dades de mayores. Era un apacible estu-
dioso de la realidad y ahora eso se ha
trastocado”.

Asume el cargo como un paréntesis
en esa vida tranquila porque afirma ro-
tundo que ni es político ni tiene ambi-
ciones políticas, ni, en ningún caso, va a
seguir en una actividad política.

“No entiendo la connotación política
que tiene el cargo, pero le doy mi pala-
bra que lo asumo desde una posición
absolutamente apolítica y únicamente
de servicio”, afirma rotundo.

Eso sí, no le costó mucho aceptar
“porque en mi profesión se enseña des-
de que uno empieza a edad muy tempra-
na que la más principal hazaña es obe-
decer y en ningún modo pedir ni rehu-
sar. “Así que cuando a uno le piden que
sirva, no tiene más remedio que decir
que sí”. ■

EFE/MANUEL BRUQUE
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Extra FESTIVALES

Karra Elejalde y Najwa
Nimri, premios
Almería, tierra de cine

REDACCIÓN | Los actores Karra Elejalde y Najwa Nimri han sido distin-
guidos con los premios Almería, tierra de cine del Festival Internacio-
nal de Cine de Almería (FICAL). El actor vasco inaugurará hoy su es-
trella en el Paseo de la Fama de la ciudad y recibirá el galardón en la
gala que se celebrará en el auditorio Maestro Padilla.  Najwa Nimri no
podrá asistir a recoger su premio debido al rodaje de su nueva serie.

CULTURA La propuesta pivota sobre ‘L'enfant prodigue’ y sitúa al músico en la órbita de los orígenes del séptimo arte

Detalle del cartel de la proyección de ‘L’enfant prodigue’ en la Fundación Juan March. REPRODUCCIÓN

Foto de familia de los galardonados en los Premios CLABE. STB ESTUDIO

JOVEN DESCONOCIDO___Durante su estancia en la capital de las vanguardias y apurado por las
dificultades económicas, en 1907 se enroló como pianista en una compañía teatral de gira por Europa

GRANADA. EFE | La 30 edición de
los Encuentros Manuel de Fa-
lla, que se celebran este mes
en Granada, Madrid y Vene-
cia para recordar el nacimien-
to y muerte del compositor,
acercarán su trabajo en París
como pianista de la pantomi-
ma L'enfant prodigue, que se
estrenó en 1890.

La propuesta de este año
pivota en L'enfant prodigue y
sitúa a Falla en la órbita de los
orígenes del séptimo arte.

En 1907, el joven composi-
tor se trasladó al París de las
vanguardias para ampliar sus
horizontes musicales y, apu-
rado por las dificultades eco-
nómicas, se enroló como pia-
nista en una compañía teatral
de gira por Europa.

Su labor era interpretar al
piano la música que había
compuesto André Wormser
para la pantomima L'enfant
prodigue, una obra compues-
ta en 1890 que constaba de
tres actos y estuvo basada en
un libreto de Michel Carré que
alcanzó gran éxito en París y
repitió un año después en
Londres.

La pantomima fue objeto
del rodaje de una película que
se presentó en París el 20 de
junio de 1907, único en la his-
toria del cine al tratarse de
uno de los primeros largome-

trajes, de 90 minutos.
Para la promoción del film

se organizó una gran gira eu-
ropea de la pantomima origi-
nal, en la que tuvo lugar la
exitosa participación de un
joven y desconocido Manuel
de Falla.

“Mi trabajo se ha reducido

a L'enfant prodigue, en lo que
he tenido verdadero éxito, pe-
ro no me ha sido posible tocar
obras de concierto porque los
pianos eran malísimos y so-
bre esto, que ya es bastante,
no tenía tiempo para estu-
diar, pues ha sido un viaje ci-
nematográfico”, explicó Falla

a sus padres en una carta.
El ciclo de este año arrancó

ayer con una charla sobre
L'enfant prodige y la proyec-
ción de la película, en su ver-
sión de 20 minutos, con una
copia conservada en el Centre
national du Cinéma et de
l'image animée de París.

La proyección es acompa-
ñada musicalmente por la
disyóquey María Rivas, que
ofrecerá una sesión con dis-
cos de vinilo.

El ciclo continua esta se-
mana con la proyección de
otra de las versiones, en este
caso un largo de 66 minutos
de 1916 con el acompaña-
miento del pianista Juan Car-
los Garvayo, especialista en
este tipo de espectáculos, y
que recuperará la música pa-
ra piano que André Wormser
(1851-1926) compuso para la
pantomima.

Esta misma actividad se ha
realizado ya en el Palazzetto
Bru Zane de Venecia y se re-
petirá el 30 de noviembre en
la Fundación Juan March,
desde donde se retransmitirá
por Radio Clásica y en directo
por el Canal March, MarchVi-
vo en YouTube y RTVE Play.

Completa este ciclo el con-
cierto de la temporada de la
Orquesta Ciudad de Granada
de los días 22 y 23 de noviem-
bre, cita que incluye el estre-
no español de la suite orques-
tal para la pantomima, pero
también obras de Debussy, la
versión para la Orquesta Béti-
ca de Cámara de Noches en
los jardines de España, o El
palacio de los siete cielos, de
José María Sánchez-Verdú.

La 30 edición de los Encuentros acerca
el trabajo de Falla como pianista en París

COMUNICACIÓN El evento reunió a destacadas personalidades de la política, la empresa y la cultura para premiar las iniciativas más relevantes

CLABE reconoce la excelencia
en periodismo y comunicación
REDACCIÓN. MADRID | Club Abierto
de Editores (CLABE) celebró la
noche del martes la XVII Edi-
ción de los Premios CLABE de
Periodismo y Comunicación
en el CaixaForum de Madrid.
La XVII Gala de Premios de
Periodismo y Comunicación
del Club Abierto de Editores
(CLABE) brilló en el Caixa Fo-
rum de Madrid, donde se reco-
nocieron las iniciativas y el ta-

lento del sector. Con Google
como patrocinador Oro, el
evento se distinguió por su
gran ambiente, con actuacio-
nes musicales y una puesta en
escena que realzó cada entre-
ga de premio. La velada co-
menzó con la intervención de
Francina Armengol, presiden-
ta del Congreso de los Diputa-
dos y Arsenio Escolar, presi-
dente de CLABE, que dieron la

bienvenida destacando la im-
portancia de una comunica-
ción honesta y comprometida
en un contexto social que de-
manda información veraz y
agradeciendo la presencia de
las autoridades que les acom-
pañaron durante la jornada.
La gala reconoció a proyectos
y profesionales que han deja-
do una huella significativa en
el ámbito periodístico y comu-

nicativo durante el último
año. Entre los 13 galardones
en diferentes categorías, des-
tacar el otorgado a Raúl Maga-
llón en la categoría Iniciativa
contra la Desinformación; el
Premio a la Trayectoria Profe-
sional, concedido a José Ma-
nuel González Huesa, por su
liderazgo en Servimedia y su
compromiso con la inclusión
social; el Premio al Profesio-
nal del Año, que fue a recaer
en Pedro Piqueras o el Premio
especial del jurado a Maruja
Torres, por su inquebrantable
compromiso con el periodis-
mo, valentía y dedicación a la
profesión.
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El CAF
organiza el
certamen
‘Visiones de
Andalucía’

ALMERÍA. EFE | El Centro Andaluz
de la Fotografía (CAF) en Al-
mería ha puesto en marcha Vi-
siones de Andalucía, que tiene
como principal objetivo mos-
trar la percepción de la identi-
dad andaluza a través de foto-
grafías que reflejen la vida en
ese territorio.

Según indica el CAF, las per-
sonas interesadas, a partir de
los 16 años, podrán enviar sus
trabajos fotográficos hasta el
29 de noviembre a las 12:00
horas, a través de un formula-
rio en Internet.

Esta iniciativa nace para
contribuir a las celebraciones
del Día de la Bandera en Anda-
lucía, que se conmemora el
próximo 4 de diciembre y el fin
es promover visiones de la co-
munidad andaluza que se cen-
tren tanto en sus núcleos urba-
nos como rurales, desde una
perspectiva abierta, pero es-
trictamente documental o au-
toral, y con un enfoque diver-
so mediante paisajes, retratos,
escenas sociales o cualquier
otro género fotográfico.

El certamen contará con
una única modalidad y cate-
goría para todos los partici-
pantes, cada trabajo estará
compuesto por una única foto-
grafía o una serie de hasta un
máximo de seis y podrán apa-
recer personas, siempre y
cuando se haya tenido permi-
so y consientan la difusión de
su imagen.

FOTOGRAFÍA
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Extra  | Jerez

EDUCACIÓN Repartieron dulces navideños entre las personas que paseaban por el centro

Abraham Ceballos
JEREZ | Los alumnos del IES Lo-
la Flores siguen adelante con
sus protestas para reivindicar
a la Consejería de Educación
la construcción del nuevo au-
lario, pendiente desde 2020 y
después de 14 años de barra-
cones en el centro.

En esta ocasión la iniciativa
ha correspondido al centenar
de alumnos de los tres grados
de cocina que se imparten en
el centro, que han llevado a
cabo una degustación-protes-
ta en pleno centro de la ciu-
dad, en el Gallo Azul, en la
que han ofrecido una selec-
ción de típicos dulces navide-
ños a las personas que transi-
taban por la zona en torno a
las cinco de la tarde.

Hojaldrinas, pestiños y ros-
cos de vino, preparados a lo
largo de la mañana de hoy en
clase, acompañados de una
servilleta reivindicativa en la
que exponían los motivos de
la protesta y anunciaban la
convocatoria de una gran ma-
nifestación para el próximo 4
de diciembre, que partirá a
las cinco de la tarde desde el
Campus de Jerez y para la que
invitan a toda la ciudadanía,
de manera que puedan su-
marse a su justificada recla-
mación.

Por otro lado, este jue-
ves Izquierda Unida lleva a
votación en el Parlamento

Los alumnos de cocina del IES Lola Flores en la protesta. JIMÉNEZ

Imagen del casting celebrado ayer en el Sherry Park. DAVID MARTÍNEZ

Degustación protesta de los
alumnos del IES Lola Flores
MANIFESTACIÓN___El acto de ayer, protagonizado por los estudiantes de los
ciclos de cocina, sirvió para promocionar la protesta del 4 de diciembre

Andaluz las obras pendientes
en el IES Lola Flores. Será en
la Comisión de Desarrollo
Educativo y Formación Profe-
sional, en la que se aborda-
rá una Proposición No de Ley,
a través del grupo parlamen-
tario Por Andalucía e impul-
sada por Izquierda Unida, pa-
ra la ejecución inmediata y
sin más demora de los traba-
jos de ampliación de las ins-
talaciones del centro educati-
vo, conforme al proyecto re-
dactado y aprobado en el

2020 y enmarcado en el Pro-
grama de Infraestructuras.
Para la coalición de izquier-
das “no tiene ningún sentido
que la alcaldesa, María José
García Pelayo, asegure que
las obras del centro son una
prioridad porque hay con-
cienciación al respecto, al
mismo tiempo que acaban de
presentarse los presupuestos
de la Junta para el año 2025 y
estas obras no están inclui-
das”.

Raúl Ruiz-Berdejo, concejal

de IU, explica que “vamos ca-
torce años tarde y ya no nos
valen ni sus palabras ni sus
promesas” porque ha llegado
“el momento de los hechos”.
Además, advierte de que “la
paciencia tiene un límite” y
“queremos que el PP pase de
las buenas palabras a com-
prometerse en sede parla-
mentaria a ejecutar de una
vez las obras necesarias para
acabar con los barracones” y
que se comience de forma in-
mediata.

Miguel
Poveda
amplía a un
tercer recital
en Villamarta

JEREZ | Miguel Poveda amplía
al 21 de diciembre su actua-
ción en el Teatro Villamarta
con su espectáculo Federico y
el cante, inicialmente previs-
to para los días 19 y 20 del pró-
ximo mes. Las entradas de es-
ta tercera función se pondrán
a la venta hoy jueves, tanto en
las taquillas del coliseo jere-
zano como a través de la pla-
taforma tickentradas.com.

En Federico y el cante, el
artista recorrerá los cantes y
las voces que fraguaron la de-
voción de Federico García
Lorca por el flamenco. En esta
ocasión, Poveda transita por
las voces que cautivaron al
poeta, referentes como Mano-
lo Caracol, Pastora Pavón,
Manuel Torre, La Argentinita,
Antonio Chacón, Niño Cara-
col y El Tenazas, entre otros.
Además, sigue el rastro de fi-
guras legendarias como Silve-
rio Franconetti o Juan Breva,
de los que Lorca dejó vivísi-
mos retratos en sus textos. Se
trata de una propuesta en la
que Poveda vuelve a las raí-
ces, más interesado en custo-
diar el legado que de probar
cosas nuevas.

En los últimos años, García
Lorca ha sido una fuente de
inspiración para el cantaor.
De hecho, tras su disco En-
Lorquecido, recientemente
ha grabado Poema del cante
jondo, junto con el guitarrista
Jesús Guerrero, donde se
muestra al Miguel más can-
taor que nunca interpretando
de manera magistral los tex-
tos de su admirado Lorca.

CULTURA

Hoy arranca
la fase final
del 6 Grupos
6 en la Sala
Paúl

JEREZ | La Sala Paúl acoge hoy
jueves y mañana viernes, a
partir de las 18 horas, las ac-
tuaciones de los 15 grupos se-
mifinalistas del certamen
musical 6 Grupos 6, concurso
que este año ha ampliado su
convocatoria a nivel nacio-
nal. Tanto las semifinales co-
mo la gran final, que se cele-
brá el sábado 23 de noviem-
bre, tendrán entrada libre. 

El calendario de grupos se-
mifinalistas será el siguiente:

El jueves 21: Clonet x shout
(Jerez) Hip Hop; Pablo Darker
(Jerez) Hip Hop; Ruge boreal
(Chiclana) Emo-Rock/Pop;
Enana white (Dos Hermanas)
Indie Pop; Feral orphans
(Marbella) Alternativo/ grun-
ge; Frisbi (Bollullos de la Mi-
tación) Pop Punk; Landslide
(Cádiz) Hard Rock; DJ Merino
(Jerez) DJ jottystemz (Jerez)
DJ. El viernes 22: Kinkygeepsy
(Jerez) Urbano; Midori viper
(Alcorcón) Urbano; Sandra
Bautista (Barcelona) Pop-
Folk-World Music; Bella (El
Puerto Santa María) Pop; Me-
tagrine (Sanlúcar de Barra-
meda) Electrónica, Alternati-
vo, Indie; El 4º sentido (Pon-
tevedra) Pop/Rock; Guillterm
(Burgos) Rap Metal; Ziryab
(Benalmádena) Rock Progre-
sivo Andaluz; Bridin´field
(Jerez) Nu Metal.

La final contará con las ac-
tuaciones como grupos invi-
tados de Weirdsnack y Más
Madera (Ganadores del Certa-
men 6 grupos 6), más los seis
grupos finalistas que deter-
mine el jurado.

CULTURA

SOCIEDAD Más de 90 mujeres mayores de 45 años se sumaron ayer al casting de la Pasarela Flamenca 2025

En busca de modelos ‘con solera’
JEREZ | Ayer tuvo lugar el espe-
rado casting Mujeres con So-
lera, un evento clave dentro
de la Pasarela Flamenca Tío
Pepe Jerez y que en esta edi-
ción ha reunido a más de 90
mujeres mayores de 45 años.
Las candidatas procedían de
diversas localidades como
Rota, Puerto Real, San Fer-
nando, Campo de Gibraltar,
Sevilla, Barcelona, Mallorca e
incluso Suiza y Argentina. La
aspirante más veterana ha si-
do una mujer de 77 años, lo

que refleja la diversidad y am-
plitud del perfil de las partici-
pantes.

El casting, que se ha des-
arrollado a lo largo de la ma-
ñana en el Hotel Sherry Park
de Jerez, tenía como único re-

quisito para participar ser
mayor de 45 años. Las selec-
cionadas tras la prueba ten-
drán la oportunidad de parti-
cipar en el desfile citado, pro-
tagonizado por las propues-
tas del diseñador Alejandro
Andanay que forma parte del
programa de la Pasarela que
se celebrará del 6 al 9 de fe-
brero en las Bodegas Gonzá-
lez Byass.

Esta iniciativa comenzó
con el objetivo de dar visibili-
dad a mujeres maduras que

no son profesionales del mo-
delajepero que viven intensa-
mente la moda flamenca. Este
proyecto ha crecido año tras
año, atrayendo a un número
cada vez mayor de participan-
tes. 

Así lo señaló durante el ac-
to Ana Belén Morillo, directo-
ra de la Pasarela Flamenca
Tío Pepe Jerez: "‘Mujeres con
Solera’ sigue siendo uno de
los momentos clave del even-
to que este año cumple su 18ª
edición”.

Las seleccionadas
vestirán los diseños de
Alejandro Andanay en
la Pasarela Flamenca
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Consulta nuestra Guía de Zambombas 2024 al completo en vivajerez.es para que no te pierdas ninguna 
Si has organizado una zambombas y quieres que la incluyamos en la agenda, envía los datos a  redaccion@vivajerez.es

VIERNES 22 DE NOVIEMBRE
■ ■ Bereber 16:00h. Coro de la abuela María, A tu vera
■ ■  Mencanta Jere 17:00h. Pza. Silos 7. Manuel de Cantarote
■ ■  De Alonso. 17:00h. (Plaza Peones. Grupo Juncal
■ ■  La Vega. 17:00h. Grupo Duende
■ ■  La Marujona 17:30h. Coro hermandad de la Viñas
■ ■  Kapote 18:00h. Flamenkería
■ ■  Restaurante La Piedra 18 horas. Gloria Bendita
■ ■  Hermandad de la Misión. 20:30 h. Parroquia del Corpus
Christi
■ ■  Plaza Canterbury 23:00h. Se dan clases de zambomba

SÁBADO 23 DE NOVIEMBRE
■ ■   Aspanido. 13:30h. Dame Tono, Los Viandantes los Four Fiesta

■ ■  Zambombeando. 13:30h. Plaza del Cubo
■ ■ Hermandad de las Tres Caídas. Plaza de San Lucas. 14.00 h
■ ■  Bereber. 16:00h.  La plazuela en navidad, Sobre tablas
■ ■  Mencanta Jerez   17:00h. Plaza Silos 7.  Los quintos mare,
Esencia, Peña La Trasera
■ ■  Casa Gabriela. 17:00h. Plaza Plateros
■ ■  The Bliss  17:00h. Con duende
■ ■  Plaza Canterbury  17:00h. Conkaché, Tres con son, Rey Morao 
■ ■  Hermandad del Nazareno. 17:00h. Patio de San Juan de
Letrán
■ ■   La Vega. 17:00h. Embrujo
■ ■  Casa Sánchez. 17:30h. La tierra lleva el compás
■ ■  II Gala Ana Téllez 19:00h. Club Nazaret.  

DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE
■ ■  Kapote.  18:00h. Se dan clases de zambomba.

VIERNES 29 DE NOVIEMBRE
■ ■ Bereber 16:00h. Duende, A tu vera
■ ■  Mencanta Jere 17:00h. Pza. Silos 7. : Los quintos mare y
Bibiana Silva
■ ■  La Vega. 17:00h. Cambio de tercio
■ ■  Casa Sánchez. 17:30h. Bibiana Silva
■ ■  La Marujona 17:30h. Tembleke
■ ■   CEIP San José Obrero 17:30h. Con duende
■ ■ Kapote 18:00h. Al son de la navidad
■ ■  Plaza Canterbury 18:30h. Ana Fernández y Ángel Torres,
Raquel y Manuela por navidad
■ ■  Abacería García Delgado. 20:30h. María Martínez y Anabel
Rosado
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RUGBY La jerezana Laura Delgado Bimba quiere realizar un buen papel en el próximo campeonato pensando ya en su retirada

La capitana
de las leonas,
ante su último
Mundial

Juanma Pérez-Rendón
JEREZ | La jerezana Laura Del-
gado ‘Bimba’ no se cansa de
seguir incrementando los éxi-
tos de su gran carrera deporti-
va. Con varios títulos de la li-
ga inglesa (la mejor del mun-
do) bajo el brazo, este año se
encuentra jugando en el equi-
po londinense de Halequins.
Jugadora profesional en un

mundo complicado como el
del rugby femenino e incan-
sable capitana de la Selección
Española que jugará el Mun-
dial en 2025. Un campeonato
que será muy especial para la
jugadora, que ya empieza a
pensar en la retirada.

Aunque Bimba solo quiere
vivir el presente y siente “mu-
chísima alegría” después de

conseguir el billete para esa
Copa del Mundo de Inglate-
rra, algo que significa “mu-
cho para la Selección y para
todas las jugadoras. No solo
por el hecho de haber conse-
guido el objetivo de ganar la
liga mundial que jugamos en
Dubai y conseguir esa clasifi-

cación para el Mundial para
poder decir que el trabajo está
hecho, sino por poder poner
un paso más adelante todavía
la camiseta”.

Es liga mundial es la que le
dio al combinado nacional el
pase. Un campeonato en el
que “el último partido fue

contra Fiji, que ya estaban
clasificadas. Fue una compe-
tición muy muy dura. Fuimos
partido a partido y jugamos
como tres finales hasta conse-
guir el premio merecido”.

“Estamos entre las mejores
del mundo”, asevera la jere-
zana porque para ir a esa Co-

pa del Mundo “hay que estar
entre las 16 mejores seleccio-
nes del mundo. Vamos a lu-
char por conseguir una buena
posición”.

En este mundial España
tiene un grupo en el que co-
menzará jugando contra Nue-
va Zelanda, “actuales campe-
onas del mundo. Personal-
mente y a nivel de grupo es al-
go muy bonito de vivir y un
gran reto. ¿Quién no quiere
enfrentarse a las mejores del
mundo? Estoy deseando ju-
gar ese partido. También nos
enfrentamos a Irlanda, una
selección con la que ya hemos
jugado anteriormente y a la
que hemos vencido. Será un
partido muy esperado. Y en
tercer lugar, Japón, a las que
también hemos ganado”.

Y aunque no esconde que
“hay opciones de hacer algo
bonito”, la Selección pone el
foco en “nosotras mismas, en
crecer y vamos a ir a competir
y a darlo todo. Ya nos estamos
preparando para ello”.

Esa capitanía que ostenta
desde hace unos años “es una
responsabilidad que asumo
con mucho honor para lo
bueno y lo malo”.

Laura Delgado, con el trofeo, tras la clasificación para el Mundial de Inglaterra de 2025. FERUGBY

LAURA DELGADO___Clasificadas para
el Campeonato del Mundo de 2025

DEPORTES |
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06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador

Concurso de cultura general,
presentado por Rodrigo
Vázquez

20.30 Aquí la Tierra
Presentado por Jacob Petrus

21.00 Telediario 2
21.40 La Revuelta
22.50 59 segundos
00.50 La noche en 24H
03.20 Noticias 4H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.45 Beguinas
01.30 Cine

La vida secreta de mi mujer
03.15 The game show

07.30 ¡Toma salami!
07.50 Alerta Cobra

Serie
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe
19.00 Boom

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.05 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Horizonte
02.00 Eldesmarque madrugada
02.40 The game show
03.20 En el punto de mira

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco
15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco

La actualidad deportiva con
Manu Carreño y Matías Prats

21.45 El tiempo
21.50 Gran hermano
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad
presenado por Cristina Pardo e
Iñaki López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio

Presentado por El Gran
Wyoming

22.30 Conspiranoicos
01.45 Equipo de investigación
03.00 Pokerstars Casino

07.30 Buenos días
08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Informativos locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.45 Cómetelo

Presentado por el chef Enrique
Sánchez 

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos locales
21.45 Atrapame si puedes
22.45 Especial Informativo 

Día de los Gitanos Andaluces
00.35 Cine

La casa de caracol
02.15 Lo flamenco

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘La casa de los siete halcones’ con
Robert Taylor y Nicole Maurey
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un misterioso hombre le ofrece una gran suma de
dinero al dueño de un pequeño barco para que lo
lleve a un puerto. Cuando el capitán va a despertar al
pasajero, descubre que ha muerto.  

‘Los rurales de Texas’ con Alan Scott,
George Martin y Susy Andersen
CINE | La  2 | 13.30 horas
■ Un sheriff se ve en la obligación de perseguir a
un hombre que acaba de fugarse de la cárcel. El
fugitivo, el cual está acusado de asesinato, resulta
que es un amigo del sheriff.

El actor británico Hugh Grant
invitado en ‘El hormiguero 3.0’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3 | 21.45 horas
■ Pablo Motos recibe a Hugh Grant para hablar
de su nueva película ‘Heretic’ (Hereje), dirigida
por Scott Beck y Bryan Woods que se estrena en
cines el próximo 3 de enero.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Cádiz suena bien
08.30 Agro 7
09.30 Espacio Innovación
10.00 El club del clásico
10.30 Directo al grano
11.00 Show Business

12.00 Sesión de control al
presidente de la Junta

14.00 De Museos
14.30 La mirada del psicólogo
15.00 Andalucía Paranormal
16.00 Sala 7 (Cine)

La casa de los siete halcones
18.00 El club del clásico
18.30 Alianda
19.30 Siete Economía

20.00 Sevilla Obra Maestra 
20.30 El Acomodador
21.00 La Pasión
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.55 Zoom tendencias
11.15 Documenta2

12.05 80 CM
12.30 Diario de un nómada, Marruecos
13.30 Mañanas de cine

Los rurales de Texas
15.05 Un pais para comerselo
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales
18.05 Documenta2

Mujeres de la ciencia
19.00 Descubrir
19.55 Culturas 2

20.35 Diario de un nómada, Marruecos
21.30 Cifras y letras
22.00 Ingenieria romana
23.50 Documentos TV

IA en el trabajo
00.45 Documenta2

El genio sec reto de la vida
moderna

01.40 Los conciertos de Radio 3

HORIZONTALES.- 1: Chirriaran.- 2: Derrapo. Forajido.- 3:
Al revés, sufijo para formar diminutivos y despectivos.
Persona que se supone muerta y reanimada por arte de
brujería.- 4: Retorceder. Contémplelos.- 5: Broza.- 6:
Solípedo.- 7: Lugar donde se trillan las mieses. Al revés,
medida de longitud.- 8: Al revés, río italiano.
Onomatopeya para imitar un sonido seco y breve. Del
verbo ser.- 9: Municipio de A Coruña. Nombre de mujer.
Nombre de varón.- 10: Hendiduras, ranuras. Programa de
prevención del acoso escolar.- 11: Peposición. Al revés, se
dirije. Pequeña cantidad con la que se contribuye para un
fin determinado.

VERTICALES.- 1: Cetáceo de cabeza muy gruesa (Pl).- 2:
Nombre de mujer (Pl). Moneda mexicana.- 3: Al revés,
encierre en una jaula. Operación triunfo.- 4: Nombre de
letra. Al revés, emitir su voz la rana. Dios de los antiguos
egipcios.- 5: Herramienta para segar. Al revés, instrumen-
to musical.- 6: Algas verdes. Nombre de mujer.- 7: Ciudad
francesa. Decadencia.- 8: Al revés, tétrica.- 9: Al revés,
confederar. Pausado.- 10: Preposición latina. Al revés,
descifrarás lo escrito.- 11: Al revés, Orden medieval mili-
tar y religiosa. Especie de dosel colocado sobre cuatro o
más varas largas, bajo el cual se lleva procesionalmente
el Santísimo Sacramento.

HORIZONTALES.- 1: Rechinaran.- 2: Coleo.
Irado.- 3: acU. Zombi.- 4: Ciar. Véalos.- 5:
Hojarasca.- 6: Asno.- 7: Era. omlaP.- 8: oP.
Clac. Era.- 9: Teo. Ona. Nel.- 10: Estrías. TEI.-
11: So. aV. Óbolo.

VERTICALES.- 1: Cachalotes.- 2: Rocíos.
Peso.- 3: eluajnE. OT.- 4: Ce. raorC. Ra.- 5:
Hoz. aloiV.- 6: Ovas. Ana.- 7: Nimes. Ocaso.-
8: arbacaM.- 9: railA. Lento.- 10: Ad. sáreeL.-
11: nóiS. Palio.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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geekcom

■ Microsoft ha anunciado el miniordenador Windows 365
Link, que ya está en vista previa y se podrá comprar en merca-
dos seleccionados a partir de unos 330 euros en abril del próxi-
mo año. Tiene un diseño compacto, sin ventilador, admite mo-
nitores duales 4K, cuatro puertos USB, un puerto de audio,
otro de Ethernet, WiFi 6E y conectividad Bluetooth 5.3.

PARA WINDOWS 365

Microsoft presenta el
miniordenador Windows 365 Link

■ Amazon ha presentado su
nuevo altavoz inteligente
Echo Show 21, el modelo más
grande de pantalla inteligen-
te de la compañía, que llega
con un panel Full HD 1080p
de 21 pulgadas y mejoras en
el sonido, la cámara y la ges-
tión del hogar conectado.

■ Huawei ha anunciado el
lanzamiento del nuevo Hua-
wei Watch D2, un dispositivo
de monitorización de la pre-
sión arterial en tiempo real
además de proporcionar me-
diciones correctas de las
constantes vitales durante
todo el día.

HUAWEI WATCH D2

Midiendo la
presión arterial

■ Microsoft, para evitar inci-
dentes como el de Crowdstri-
ke Del pasado verano, ha des-
arrollado la Iniciativa de Resi-
liencia de Windows, que bus-
ca ofrecer a los usuarios un
mayor control sobre las apli-
caciones y mejorar la protec-
ción de su identidad.

CIBERSEGURIDAD

Microsoft refuerza
su seguridad

GADGETS

Amazon actualiza
el Echo Show 15
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Mariola
Cantarero,
Juana Castillo,
Maribel Ortega,
Damián del
Castillo y
Antonio
Vázquez, con
Antonio López
al piano, los
artistas
participantes

B.García
JEREZ

Ayer tuvo lugar la presenta-
ción de la II Gala Lírica Soli-
daria organizada por Proyec-
to Hombre que tendrá lugar

en el Teatro Villamarta, el próximo 1
de diciembre, a partir de las 20 ho-
ras. Los artistas que actuarán en la
misma serán: Mariola Cantarero,
Juana Castillo, Maribel Ortega, Da-
mián del Castillo y Antonio Vázquez,
con Antonio López al piano.

Luis Bononato, presidente de Pro-
yecto Hombre, agradeció a Antonio
Vázquez, que fue el promotor del pri-
mer año, y este año especialmente al
Ayuntamiento, a Don Zoilo y a Mon-
tesierra, “ya que es fundamental que
se implique el Ayuntamiento y las
empresas para poder hacer estos
eventos apoyados por entidades y
personas que nos permitan seguir
avanzando con nuestros proyectos

fundamentales, en este caso, irá
dirigido a menores y adolescentes
con problemas de comportamien-
to, consumo de sustancias y del
uso irresponsable de las nuevas
tecnologías”.

José Ignacio Luna, coordinador
de la Gala y voluntario de Proyec-
to Hombre, ha destacado que
“contaremos con cinco artistas lí-
ricos andaluces que se prestan ge-
nerosamente a colaborar con nos-
otros, tendrá dos partes definidas,
una primera dedicada a la Ópera,
con piezas populares, y otra dedi-
cada a la Zarzuela, con la inclu-
sión de una sorpresa final”.

La venta de entradas será en las
taquillas del Teatro Villamarta, así
como a través de tickentradas (al
precio de 20 euros y de 25 euros), y
también se pueden hacer aporta-
ciones por Bizum al 01262 y a la Fi-
la 0 ES31 2100 8522 2622 00574910.

Gala Solidaria de
Proyecto Hombre

El Ayuntamiento de
Jerez colabora en la
celebración de la II

Gala Lírica
Solidaria

organizada por
Proyecto Hombre.

VIVA

SOCIEDAD Tendrá lugar el 1 de diciembre en el Teatro Villamarta y las entradas están a la venta a un precio de entre 20 y 25 euros

La delegada de Inclusión Social,
Yessika Quintero, ha agradecido a
Proyecto Hombre “el trabajo que re-
aliza por los jerezanos y jerezanas,
así como a nivel nacional. Me siento
muy orgullosa de poder trabajar a
vuestro lado. Será una ocasión estu-
penda para sumar fondos para Pro-
yecto Hombre y también como
evento que suma para la Candidatu-
ra de Jerez 2031, Capital Europea de
la Cultura”.

Con respecto a la labor de Proyec-
to Hombre, Luis Bononato apuntó

que se ha apreciado la necesidad de
prevenir el acceso de los jóvenes a
las apuestas deportivas, pornogra-
fía, abuso de video-juegos y redes
sociales. “Precisamente a este pro-
grama vamos a dirigir los fondos
que obtengamos de la celebración
de esta II Gala Solidaria”, ha avan-
zado el presidente de Proyecto Hom-
bre.

En este sentido, recordó que el
primer caso de abuso de uso del mó-
vil del que recibimos demanda fue
de una chica en el año 2002.  ■


